



Nota de prensa

AUTOIDENTIFICARNOS PARA EJERCER DERECHOS Y COMBATIR LA DISCRIMINACIÓN ÉTNICA

Lima, 12 de marzo de 2018.- Después de los Censos Nacionales del 2017, que por primera vez en el Perú incluyeron la pregunta de autoidentificación étnica, el gran desafío de las organizaciones indígenas y afroperuanas es lograr la continuidad de las estadísticas étnicas y el uso de estas variables en los registros administrativos, para conocer la situación y las demandas reales de estos pueblos y diseñar las políticas públicas correspondientes que garanticen sus derechos.

Esa fue una de las conclusiones del Conversatorio “Censos y Autoidentificación Étnica: Balance y Perspectivas”, realizado el viernes 9 de marzo por la Organización Nacional de Mujeres Indígenas Andinas y Amazónicas del Perú (ONAMIAP) y que contó con la participación de representantes del Estado así como de las organizaciones indígenas y afroperuanas.

El objetivo de este espacio fue reflexionar acerca de la importancia de la autoidentificación étnica e identificar los desafíos a futuro. Ello se hizo en dos mesas, la primera integrada por Silvia Cáceres, representante del Instituto Nacional de Estadísticas e Informática (INEI) y Daniella López del Ministerio de Cultura. En la segunda mesa participaron Cecilia Ramírez del Centro de Desarrollo de la Mujer Negra Peruana (Cedemunep), Antolín Huáscar, presidente de la Confederación Nacional Agraria (CNA) y Ketty Marcelo, presidenta de ONAMIAP.

Las/os ponentes coincidieron en señalar la importancia de la autoidentificación étnica para visibilizar y valorar la diversidad cultural del Perú, así como las brechas de desigualdad, a fin de construir políticas públicas con un efectivo enfoque intercultural que contribuyan a terminar con la visión monocultural, el racismo y la discriminación. Ello hace indispensable garantizar la continuidad de las estadísticas étnicas y la inclusión de esta variable en todos los registros administrativos.

Por su parte, las representantes del INEI y del Ministerio de Cultura destacaron el papel desempeñado por las organizaciones indígenas y afroperuanas en las campañas de sensibilización previas a los censos, así como la construcción colectiva de la pregunta de autoidentificación. Los dirigentes indígenas y afroperuana valoraron el fortalecimiento de las alianzas y consideraron que las campañas desarrolladas por el INEI y el Ministerio de Cultura fueron tardías e insuficientes, no se usaron todos los recursos del Estado y no hubo una capacitación intensa a los empadronadores en torno a la pregunta de autoidentificación.

Finalmente, Ketty Marcelo señaló que la autoidentificación étnica es clave para visibilizar y hacer realidad las demandas centrales de los pueblos indígenas y sus organizaciones, de cuya agenda destacó tres temas centrales: el aseguramiento de los territorios colectivos de los pueblos indígenas, la consulta previa legislativa y la institucionalidad estatal indígena.

Agradecemos su difusión.